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В данной работе будет проанализирован оптимальный вариант исполне-
ния высокопоточного импульсного источника нейтронов периодического дей-
ствия и проведена дальнейшая проработкa концепции импульсного быстрого 
реактора с топливом на основе нитрида нептуния. Так как запланировано по-
высить плотность потока нового источника нейтронов на порядок в сравнении 
с ИБР-2М [1], которое позволит исследовать совершенно новые объекты 
и проводить более обширный анализ результатов исследований в реальном 
времени, то главная цель работы – оценка текущей разновидности реакторной 
установки и возможных вариантов изменения её концепции. При этом, кон-
структивные особенности реактора должны быть обоснованы с точки зрения 
его безопасной эксплуатации. 

На основе расчетного моделирования реактора получены основные 
нейтронно-физические характеристики и функционалы установки, которые 
сравнены с результатами, полученными в работах [2, 3]. Таким образом, выде-
лены ключевые преимущества и недостатки реактора с топливом на основе 
нитрида нептуния, а затем предложены актуальные решения по изменению 
проекта. Изложены основы изменения конструкции и предполагаемые пара-
метры импульсного реактора периодического действия с инновационными 
видами ядерного топлива. Например, в качестве топлива использованы пер-
спективные МОКС и СНУП топлива, изменён материал модулятора реактив-
ности на более подходящий для активной зоны со смешанным уран-
плутониевым топливом и добавлен слой из карбида бора между корпусом ре-
актора и блоками отражателей. Проведено расчетное исследование по обосно-
ванию возможности использования актуальных конструкторских решений 
в новой реакторной установке. Определены направления дальнейших иссле-
дований. 
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In this paper, we will analyze the optimal design of the high-flux pulse 
periodic neutron source and further develop the concept of a pulse fast reactor with 
neptunium-nitride fuel. Since it is planned to increase the neutron flux density of 
the new neutron source by an order of magnitude in comparison with IBR-2M [1], 
allowing us to study completely new objects and conducting a more extensive 
analysis of the research results in real time, the main goal of the work is to evaluate 
the current design of the reactor construction and possible options for modifying its 
concept. At the same time, the design features of the reactor must be justified from 
the point of view of its safe operation. 

Based on the computational simulation of the reactor, the main neutron 
characteristics and tallies of the facility were obtained and compared with the 
results obtained in [2, 3]. Thus, the main advantages and disadvantages of the 
reactor with neptunium-nitride fuel were identified and relevant solutions for 
changing the design were proposed. The principles of designing and optimizing 
a periodic pulse reactor using innovative types of nuclear fuel are discussed. 
For example, promising MOX and MNUP fuels were used as fuel, the modulator 
material was changed to a more suitable one for a core with mixed uranium-
plutonium fuel, and a boron carbide layer was added between the reactor vessel and 
reflector blocks. A computational study was conducted to justify the possibility 
of using relevant design solutions in a new reactor facility. Directions for further 
research were determined. 
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